
DIRECTOR: MANUEL FERREIRO |  AÑO XXIV  |  Nº 8436  |  DOMINGO, 31 DE DICIEMBRE DE 2023  | Este periódico utiliza papel reciclado en un 80,5%   Precio: 2,00 euros

www.laopinioncoruna.es

El juzgado decreta libertad para los otros dos detenidos con la obligación de 
comparecer cada quince días   La causa se sigue por un delito de homicidio

Prisión sin fianza para el supuesto autor 
del apuñalamiento mortal a Yoel Quispe 

además

▼

Galicia. Podemos irá 
a las autonómicas  
en solitario al 
rechazar sus bases  
la alianza con Sumar

Página 17

Sucesos. Una madre 
y su hija fallecen en 
Cambados al chocar 
su coche contra un 
camión de gasóleo

Página 18

A Coruña. A subasta 
el edificio de Palavea 
por 9,2 millones tras 
vender la Sareb a una 
empresa la hipoteca

Página 6

Tribunales. Un padre 
deberá pagar más 
pensión a su hija tras 
ocultar “el alto nivel 
de vida” que lleva

Página 7

Uno de los detenidos, ayer a su llegada a los juzgados coruñeses.  // Iago López

Cartel, ayer, en la comida en 
recuerdo a Yoel Quispe.  // Casteleiro

 Casi 500 personas 
arropan a la familia del joven 
fallecido en una comida 
para recaudar fondos

José Félix Gestal, padre de uno 
de los detenidos.  // Iago López

 “No lo justifico, esto no se 
puede perdonar, pero vengo 
a luchar por mi hijo”, dice  
el padre de un detenido

editorial▼

El compromiso de aumentar  
la Policía Nacional

 Páginas 2 y 3

Hoy con LA OPINIÓN

Un año de 
noticias en  
A Coruña

 
Domingo, 31 de diciembre de 2023 resumen del año
especial

2        0        2        3

El barco danés ‘Georg Stage’ 
abandona la bahía de A Coruña 

tras participar en la edición de este 
año de la Tall Ships Races en 

medio de un mar embravecido.  
// VÍCTOR ECHAVE

Feliz Año Nuevo 
Como es tradición en la 

prensa, LA OPINIÓN no se 
publica mañana, día de Año 

Nuevo, en su edición de papel. 
Los lectores podrán acceder  

a toda la información en  
la edición digital del diario 
www.laopinioncoruna.es 

LA OPINIÓN volverá  
el 2 de enero a su cita  

impresa con los lectores

La subida de 
peajes de la  
AP-9 se dispara  
al 6,55%, la mayor 
en una década

 Página 16

■ Galicia

 Páginas 26 y 27

Felipa Jove  
■ Presidenta de la 
Fundación María José Jove

“Lo que nos 
mueve tras veinte 
años de trabajo  
es seguir llegando 
a las personas”

■ Entrevista

PressClipping

g

Ana
Rectángulo



+ laopinioncoruna.escultura 
& ociosociedadLa Opinión 

Domingo, 31 de diciembre 
de 2023

26
 | 

“Seguir llegando a las personas, 
tras veinte años de trabajo, es lo 
que nos mueve”, resalta Felipa Jo-
ve Santos (A Coruña, 1969), presi-
denta de la Fundación María José 
Jove, entidad que en 2023 ha cele-
brado su vigésimo aniversario. Dos 
décadas de actividad  social en fa-
vor de la infancia y la inclusión de 
las personas con diversidad funcio-
nal y, desde la pandemia de COVID, 
también en programas para colec-
tivos cuyas circunstancias vitales 
han empeorado notablemente. 
“Creo que mi hermana estaría muy 
orgullosa de la labor que desarro-
llamos  a través de la Fundación 
creada en su recuerdo”, considera. 

Un año después del inesperado 
fallecimiento de su hermana ma-
yor, María José, a los 37 años, su  
familia puso en marcha la Funda-
ción que lleva su nombre. ¿Cómo 
se gestó el proyecto? 

Mi hermana era la vicepresi-
denta de nuestro grupo empresa-
rial, Inveravante, y era una mujer 
muy sensible y con muchas preocu-
paciones sociales. Siempre estaba 
pendiente de las necesidades de los 
trabajadores de la empresa, espe-
cialmente de las madres con hijos y 
de las personas afectadas por algu-
na enfermedad. Por este motivo, 
cuando ella falleció, nos pareció bo-
nito crear una fundación que lleva-
se su nombre, centrada en la infan-
cia y, posteriormente, también en las 
personas con algún tipo de diversi-
dad funcional, porque detectamos 
un vacío en ese ámbito. 

¿Cómo lo hicieron? 
El primer paso fue desarrollar un 

plan estratégico para evitar desviar-
nos de esos objetivos que teníamos 
tan claros, porque a una fundación 
como la nuestra le llegan proyectos 
de todo tipo, muy diferentes, y en 
ocasiones muy interesantes tam-
bién, pero que quizás no encajan 
tanto en nuestra estrategia. Esa hoja 
de ruta nos sirvió para enfocar si ca-
be aún más nuestra labor, y comen-
zamos a trabajar en cuatro grandes 
áreas —Educación y Formación, 
Ocio y Tiempo libre responsable, Sa-
lud y Arte—,  siempre con la misma 
finalidad: llegar a las personas. 

La Fundación María José Jove 
trabaja, desde hace dos décadas, 
en favor de la infancia y la inclu-
sión, pero también con progra-
mas para colectivos en situación 
de extrema vulnerabilidad. 

A raíz de la pandemia de COVID, 
detectamos que hay otros colectivos 
cuyas circunstancias vitales han em-
peorado notablemente, y esto nos 
llevó a poner en marcha una nue-
va serie de proyectos, como Madres, 

Peques, Norte y Aliados. Estamos muy 
volcados en todas estas iniciativas, 
dirigidas a dar apoyo a madres solas 
con hijos a su cargo; a proporcionar 
a niños pequeños en situación de 
riesgo social un adecuado cuidado 
integral que favorezca su desarrollo 
físico, social, emocional e intelec-
tual, compensando las carencias de-
rivadas de su situación socioeconó-
mica; a prevenir conductas autolesi-

vas en jóvenes; y a facilitar la integra-
ción sociolaboral de jóvenes en si-
tuación de riesgo de exclusión so-
cial. El paso del tiempo nos exige es-
tar muy en contacto con la sociedad 
que nos rodea para adaptar nuestra 
labor a las necesidades que van sur-
giendo. En este sentido, hemos apos-
tado siempre también por escuchar 
a los usuarios de nuestra Fundación, 
porque ellos nos pueden ayudar 

mejor que nadie a orientar nuestros 
pasos. Seguir llegando a las perso-
nas, tras veinte años de trabajo, es lo 
que nos mueve. 

Continuar avanzando y saber  
si lo hacen en buena dirección les 
ha llevado a realizar, este año,  
el primer estudio de impacto social 
de la Fundación. 

Así es. Coincidiendo con nuestro 
vigésimo aniversario, encargamos a 
una consultora que evaluase los pro-
gramas que desarrollamos en 2022, 
una iniciativa que vamos a repetir to-
dos los años. Es algo bastante nove-
doso en nuestro ámbito, ya que po-
cas fundaciones en España elaboran 
informes de este tipo, y las que sí lo 
hacen están asociadas a grandes 
bancos o empresas de otro sector. La 
sostenibilidad social es una senda 
que iniciamos este año,  nos permite 
medir lo que hacemos, y esto supo-
ne el poder llegar mejor a los colec-
tivos a los que queremos ayudar. 

“La sostenibilidad 
social es una senda 
que iniciamos este  
año y que nos 
permite medir  
lo que hacemos” 

¿Qué fotografía se extrae de ese 
informe? 

Del primer estudio de impacto so-
cial de nuestra Fundación se des-
prende que, en 2022, desarrollamos 
58 proyectos, llegamos a 258.000 
usuarios y participantes en nuestras 
actividades y realizamos 105 colabo-
raciones con otras entidades. Cre-
emos que esto último es muy positi-
vo, porque nos permite llegar a un 
público mayor, y hacerlo mejor. De 
ese informe también se extrae que, 

el pasado año, la aportación de nues-
tra Fundación a la parte de arte y cul-
tura de gasto fue de un 7,5% en A Co-
ruña. Además, con nuestros proyec-
tos, un 1,3% de las personas con di-
versidad funcional de la ciudad vie-
ron mejorada su condición física, lo 
cual repercute también en una ma-
yor calidad de vida, y nuestros pro-
gramas de bienestar emocional lle-
garon a un 12,3% de la población co-
ruñesa en riesgo de sufrir un proble-
ma de salud mental. Por otro lado, 
hasta un 6,8% de los niños españoles 
que se estima tienen TDAH (Trastor-
no por Déficit de Atención e Hipe-
ractividad) se beneficiarán del pro-
yecto de investigación en farmaco-
genética y trastornos de neurodesa-
rrollo que llevamos a cabo con el 
doctor Ángel Carracedo, un porcen-
taje también importante. Y, en cuanto 
a nuestros programas de ocio res-
ponsable, en 2022 llegaron a un total 
de 2.682 personas, que representan 
un 1,1% de la población de A Coru-
ña, y un 6,9% de los niños y jóvenes 
de esta localidad. 

Reivindica el valor de las alianzas 
en el Tercer Sector. 

La colaboración entre entidades 
es fundamental. Nuestra Fundación 
apuesta por desarrollar proyectos pi-
loto, a pequeña escala, pero tenien-
do muy claro siempre que llegan a 
las personas a las que van dirigidos. 
Si las iniciativas funcionan, se van 
afianzando, bien aumentando el nú-
mero de usuarios o buscando cola-
boradores. Muchos de nuestros pro-
yectos, de hecho, los desarrollamos 
con otras entidades.  

¿Por ejemplo? 
Norte, programa pionero de pre-

vención de conductas autolesivas en 
jóvenes, lo llevamos a cabo con el 
Ayuntamiento de A Coruña y con la 
asociación Participa; Esfuerza, pro-
grama único en Galicia de actividad 
física adaptada, cuenta desde hace 
años con el apoyo de la Fundación 
“La Caixa”; en Madres, de interven-
ción familiar y apoyo integral a mu-
jeres solas con hijos, ha entrado la 
Fundación Iberdrola... 

¿Cómo llevan a cabo la selección 
de los proyectos? 

Teniendo muy claro siempre cuá-
les son nuestros objetivos, evitando 
repetir lo que hacen otras entidades 
cercanas y estando muy en contac-
to con los usuarios y la sociedad que 
nos rodea. Aunque desarrollamos al-

En veinte años de actividad de 
la Fundación María José Jove ha-
brá conocido a personas, familias 
y colectivos con experiencias vita-
les muy diversas. ¿Algún caso o si-
tuación, del que haya sido testigo, 
le ha impactado especialmente? 

A lo largo de estas dos déca-
das, hemos conocido a grandes 
héroes. Me impresionó muchísi-
mo, por ejemplo, un encuentro so-
bre enfermedades raras que al-
bergamos un fin de semana en 
nuestra sede, al que asistieron fa-
milias de toda España, con situa-

ciones muy difíciles, que estaban 
haciendo un gran esfuerzo por 
salir adelante. La labor en la Fun-
dación te sitúa muy bien en la so-
ciedad en la que vives.  

¿A qué se refiere? 
A que si la Fundación no existie-

se, y me dedicase solo a la empre-
sa familiar, pienso que mi mentali-
dad sería muy diferente.  

¿Qué más le ha aportado la 
Fundación? 

Además de hacerme mucho 
más sensible con la sociedad en la 
que vivo, la labor en la Fundación 

me ha ayudado a ser mucho más 
consciente de los problemas que 
me rodean. Y me ha proporcionado 
grandísimas satisfacciones.  

¿Por ejemplo? 
El hecho de conseguir algo, por 

pequeño que sea, que ha servido 
para mejorar la calidad de vida de 
una sola persona, hace que haya 
días en los que, al salir de la Funda-
ción, te sientas la persona más fe-
liz del mundo. En ocasiones, de he-
cho, recibimos cartas de personas 
que nos escriben para contarnos 
cómo ha cambiado su vida el pa-

so por nuestra Fundación. Cono-
cer el impacto de la labor que rea-
lizamos, a través de nuestros usua-
rios, es una maravilla.  

Cuentan con un equipo muy 
asentado para desarrollar esa labor. 

Nuestro equipo es muy estable, 
apenas hay rotación. Cuando ne-
cesitamos un perfil distinto para 
las actividades y proyectos que va-
mos desarrollando, obviamente, lo 
incorporamos, pero siempre he-
mos apostado por mantener un 
equipo muy estable, y muy en con-
tacto con la sociedad.

“La labor en la Fundación te sitúa  
muy bien en la sociedad en la que vives”

A CORUÑA

MARÍA DE LA HUERTA

“En 2024 iniciaremos las Becas de formación en Psiquiatría infanto-juvenil y daremos un 
salto cualitativo en nuestro programa de prevención de conductas autolesivas en jóvenes”

“Lo que nos mueve tras veinte años de 
trabajo es seguir llegando a las personas”

Felipa Jove ■ Presidenta de la Fundación María José Jove

--->  PASA A  LA PÁGINA SIGUIENTE

Felipa Jove, en su despacho de la sede de la Fundación María 
José Jove, en A Coruña. // Casteleiro/Roller Agencia



sociedad, cultura y ocio | 27La Opinión 
Domingo, 31 de diciembre de 2023

gún proyecto a nivel autonómico 
—por ejemplo, el MUV (Museo Vir-
tual), que estamos llevando a cole-
gios del rural gallego; o Madres, de in-
tervención familiar y apoyo integral 
a mujeres solas con hijos—, en gene-
ral, la labor de nuestra Fundación se 
enfoca mucho en A Coruña y su 
área, y esto también nos ayuda a es-
tar más centrados. 

De entre todas las iniciativas que 
desarrolla la Fundación María José 
Jove, que no son pocas, ¿hay alguna 
de la que usted se sienta especial-
mente orgullosa? 

Los programas de terapia con pe-
rros son los que más me motivan 
porque soy una apasionada de esos 
animales y creo que hacen muchísi-
mo bien a las personas. En su mo-
mento, nos costó conseguir que los 
perros pudiesen acceder al Hospital 
Materno Infantil Teresa Herrera 
(Chuac), pero hoy nos consta que 
los profesionales sanitarios, en gene-
ral, están encantados. Fue una gran 
satisfacción lograr ese hito, y que 
esos proyectos se vayan afianzando. 
En la actualidad, de hecho, realiza-
mos también terapias con perros en 
la sede de nuestra Fundación. 

¿Cómo se les ocurrió? 
La terapia con perros es muy ha-

bitual en Estados Unidos, al igual que 
en muchos hospitales europeos, sin 
embargo, en Galicia no había en 
marcha ningún proyecto de ese tipo, 
y nuestra Fundación fue pionera 
también. Buscamos como compañe-
ros de camino a profesionales con la 
misma sensibilidad y confianza en 
este tipo de programas, como Adria-
na Ávila, doctora en Psicoterapia, te-
rapeuta ocupacional y coordinado-
ra de la Unidad de investigación de 
terapia ocupacional en intervencio-
nes no farmacológicas de la Univer-

sidade da Coruña (UDC), y Octavio 
Villazala, educador canino y gerente 
del centro Montegatto, y estamos lle-
vando a cabo un estudio de resulta-
dos con la UDC. En nuestra Funda-
ción partimos siempre de hacer las 
cosas bien, con muchísimo cuidado, 
velando por el beneficio de los usua-
rios, en este caso, los niños que están 
ingresados en el Materno, y garanti-
zando que los animales estén perfec-
tamente y con todas sus necesida-
des cubiertas. Son perros entrena-
dos, y muy especiales también. 

“Los programas de 
terapia con perros 
son los que más me 
motivan; creo que 
hacen muchísimo 
bien a las personas” 

¿Algún proyecto, que le hubie-
se gustado sacar adelante, se ha 
quedado en el camino? 

Tanto como eso no, aunque a ve-
ces nos gustaría ampliar algún pro-
yecto que funciona muy bien, pero 
nuestros recursos son limitados. Por 
ejemplo, el programa Esfuerza, de ac-
tividad física adaptada, es un referen-
te para nuestra Fundación, tiene una 
gran demanda y siempre hay muchí-
sima lista de espera. Desde hace 
años, contamos con el apoyo de la 
Fundación “La Caixa”, pero nos en-
cantaría encontrar otros colaborado-
res que confiasen en esta idea para 
poder llegar a más personas. 

¿Traerá alguna novedad, el año 
que comienza, en la actividad de la 
Fundación María José Jove? 

El proyecto más inminente, en el 
que ya estamos trabajando y que 

pondremos en marcha durante este 
2024, son nuestras Becas de forma-
ción de Psiquiatría infanto-juvenil. A 
través de todas las iniciativas que he-
mos venido desarrollando, a lo largo 
de estos 20 años, en el ámbito de la 
salud, y especialmente en el Chuac, 
con cuyos profesionales tenemos 
mucha sintonía, hemos detectado 
que hay una gran necesidad de per-
sonal con formación específica pa-
ra tratar a niños y adolescentes. Y eso 
es lo que vamos a hacer, de la mano 
del Chuac y sus responsables: for-
mar a uno o dos profesionales en 
Psiquiatría infanto-juvenil. Además, 
daremos un salto cualitativo en Nor-
te, el programa pionero de preven-
ción de conductas autolesivas en jó-
venes que iniciamos tras la pande-
mia de COVID. Creemos que es un 
tema muy necesario, por eso vamos 
a dotar de más presupuesto el pro-
yecto, que desarrollamos con el 
Ayuntamiento de A Coruña y la aso-
ciación Participa. 

La Fundación María José Jove es 
pionera también en el uso del arte 
como herramienta de inclusión, gra-
cias a la imponente colección de ar-
te contemporáneo que atesoró su 
padre, el empresario Manuel Jove.  

No imaginamos la actividad de la 
Fundación sin la colección de arte. 
Antes se encontraba en la empresa 
familiar pero, ya en el inicio de la 
Fundación, pensamos que sería una 
buena idea trasladarla a nuestra se-
de de Agrela, donde además de lle-
var a cabo una labor de mecenazgo, 
intentamos sacarle el máximo par-
tido, orientándola también a esos 
dos grandes pilares que sustentan 
nuestra labor: la infancia y la inclu-
sión. El arte no es solo un placer es-
tético y visual, sirve para mucho 
más: para que las personas abran 
sus sentimientos, se expresen y de-
sarrollen sus capacidades.

--->  VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR

Felipa Jove, junto al retrato de su hermana María José, firmado por Rafael Cidoncha, que preside el 
vestíbulo de la sede de la Fundación María José Jove, en A Coruña. // Casteleiro/Roller Agencia
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“Seguir llegando a las personas, tras 
veinte años de trabajo, es lo que nos 
mueve”, resalta Felipa Jove Santos 
(A Coruña, 1969), presidenta de la 
Fundación María José Jove, entidad 
que en 2023 ha celebrado su vigési-
mo aniversario. Dos décadas de ac-
tividad social en favor de la infancia 
y la inclusión de las personas con di-
versidad funcional y, desde la pande-
mia de COVID, también en progra-
mas para colectivos cuyas circuns-
tancias vitales han empeorado nota-
blemente. “Creo que mi hermana 
estaría muy orgullosa de la labor 
que desarrollamos  a través de la 
Fundación creada en su recuerdo”, 
considera. 

— Un año después del inesperado 
fallecimiento de su hermana mayor, 
María José, a los 37 años, su familia 
puso en marcha la Fundación que 
lleva su nombre. ¿Cómo se gestó el 
proyecto? 
― Mi hermana era la vicepresi-

denta de nuestro grupo empresarial, 
Inveravante, y era una mujer muy 
sensible y con muchas preocupacio-
nes sociales. Siempre estaba pendien-
te de las necesidades de los trabaja-
dores de la empresa, especialmente 
de las madres con hijos y de las per-
sonas afectadas por alguna enferme-
dad. Por este motivo, cuando ella fa-
lleció, nos pareció bonito crear una 
fundación que llevase su nombre, 
centrada en la infancia y, posterior-
mente, también en las personas con 
algún tipo de diversidad funcional, 
porque detectamos un vacío en ese 
ámbito. 

— ¿Cómo lo hicieron? 
― El primer paso fue desarrollar 

un plan estratégico para evitar des-
viarnos de esos objetivos que tenía-
mos tan claros, porque a una funda-
ción como la nuestra le llegan proyec-
tos de todo tipo, muy diferentes, y en 
ocasiones muy interesantes también, 
pero que quizás no encajan tanto en 
nuestra estrategia. Esa hoja de ruta 
nos sirvió para enfocar si cabe aún 
más nuestra labor, y comenzamos a 
trabajar en cuatro grandes áreas         
—Educación y Formación, Ocio y 
Tiempo libre responsable, Salud y Ar-
te—,  siempre con la misma finalidad: 
llegar a las personas. 

— La Fundación María José Jove 
trabaja, desde hace dos décadas, en 
favor de la infancia y la inclusión, pe-
ro también con programas para co-
lectivos en situación de extrema vul-
nerabilidad. 
― A raíz de la pandemia de CO-

VID, detectamos que hay otros colec-
tivos cuyas circunstancias vitales han 
empeorado notablemente, y esto nos 
llevó a poner en marcha una nueva 
serie de proyectos, como Madres, Pe-
ques, Norte y Aliados. Estamos muy 
volcados en todas estas iniciativas, di-
rigidas a dar apoyo a madres solas 

con hijos a su cargo; a proporcionar a 
niños pequeños en situación de ries-
go social un adecuado cuidado inte-
gral que favorezca su desarrollo físi-
co, social, emocional e intelectual, 
compensando las carencias deriva-
das de su situación socioeconómica; 
a prevenir conductas autolesivas en 
jóvenes; y a facilitar la integración so-
ciolaboral de jóvenes en situación de 
riesgo de exclusión social. El paso del 
tiempo nos exige estar muy en con-
tacto con la sociedad que nos rodea 
para adaptar nuestra labor a las ne-
cesidades que van surgiendo. En es-
te sentido, hemos apostado siempre 
también por escuchar a los usuarios 
de nuestra Fundación, porque ellos 
nos pueden ayudar mejor que nadie 
a orientar nuestros pasos. Seguir lle-
gando a las personas, tras veinte años 
de trabajo, es lo que nos mueve. 

— Continuar avanzando y saber si 
lo hacen en buena dirección les ha lle-
vado a realizar, este año,  el primer es-
tudio de impacto social de la Funda-
ción. 
― Así es. Coincidiendo con nues-

tro vigésimo aniversario, encarga-
mos a una consultora que evaluase 
los programas que desarrollamos en 
2022, una iniciativa que vamos a re-
petir todos los años. Es algo bastan-
te novedoso en nuestro ámbito, ya 
que pocas fundaciones en España 
elaboran informes de este tipo, y las 
que sí lo hacen están asociadas a 
grandes bancos o empresas de otro 
sector. La sostenibilidad es una sen-
da que iniciamos este año, porque 
nos permite medir lo que hacemos, 
y esto supone el poder llegar mejor 
a los colectivos a los que queremos 
ayudar. 

FELIPA JOVE Presidenta de la Fundación María José Jove

“La sostenibilidad  
es una senda que 
iniciamos este  
año y que nos permite 
medir lo que hacemos”

“Lo que nos mueve tras veinte años de 
trabajo es seguir llegando a las personas”

“La labor en la Fundación te sitúa  
muy bien en la sociedad en la que vives”

— En veinte años de actividad de 
la Fundación María José Jove ha-
brá conocido a personas, familias 
y colectivos con experiencias vita-
les muy diversas. ¿Algún caso o si-
tuación, del que haya sido testigo, 
le ha impactado especialmente? 
― A lo largo de estas dos déca-

das, hemos conocido a grandes hé-
roes. Me impresionó muchísimo, 
por ejemplo, un encuentro sobre 
enfermedades raras que alberga-
mos un fin de semana en nuestra 
sede, al que asistieron familias de 
toda España, con situaciones muy 

difíciles, que estaban haciendo un 
gran esfuerzo por salir adelante. La 
labor en la Fundación te sitúa muy 
bien en la sociedad en la que vives.  

— ¿A qué se refiere? 
― A que si la Fundación no exis-

tiese, y me dedicase solo a la empre-
sa familiar, pienso que mi menta-
lidad sería muy diferente.  

— ¿Qué más le ha aportado la 
Fundación? 
― Además de hacerme mucho 

más sensible con la sociedad en la 
que vivo, la labor en la Fundación 
me ha ayudado a ser mucho más 

consciente de los problemas que 
me rodean. Y me ha proporciona-
do grandísimas satisfacciones.  

— ¿Por ejemplo? 
― El hecho de conseguir algo, 

por pequeño que sea, que ha ser-
vido para mejorar la calidad de vi-
da de una sola persona, hace que 
haya días en los que, al salir de la 
Fundación, te sientas la persona 
más feliz del mundo. En ocasiones, 
de hecho, recibimos cartas de per-
sonas que nos escriben para con-
tarnos cómo ha cambiado su vida 
el paso por nuestra Fundación. Co-

nocer el impacto de la labor que 
realizamos, a través de nuestros 
usuarios, es una maravilla.  

— Cuentan con un equipo muy 
asentado para desarrollar esa la-
bor. 
― Nuestro equipo es muy esta-

ble, apenas hay rotación. Cuando 
necesitamos un perfil distinto para 
las actividades y proyectos que va-
mos desarrollando, obviamente, lo 
incorporamos, pero siempre he-
mos apostado por mantener un 
equipo muy estable, y muy en con-
tacto con la sociedad.

MARÍA DE LA HUERTA

Felipa Jove, en su despacho de la sede de la Fundación María José Jove, en A Coruña /CASTELEIRO/ROLLER AGENCIA
PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE
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— ¿Qué fotografía se extrae de ese 
informe? 
― Del primer estudio de impacto 

social de nuestra Fundación se des-
prende que, en 2022, desarrollamos 
58 proyectos, llegamos a 258.000 
usuarios y participantes en nuestras 
actividades y realizamos 105 colabo-
raciones con otras entidades. Cre-
emos que esto último es muy positi-
vo, porque nos permite llegar a un pú-
blico mayor, y hacerlo mejor. De ese 
informe también se extrae que, el pa-
sado año, la aportación de nuestra 
Fundación a la parte de arte y cultu-
ra de gasto fue de un 7,5% en A Coru-
ña. Además, con nuestros proyectos, 
un 1,3% de las personas con diversi-
dad funcional de la ciudad vieron me-
jorada su condición física, lo cual re-
percute también en una mayor cali-
dad de vida, y nuestros programas de 
bienestar emocional llegaron a un 
12,3% de la población coruñesa en 
riesgo de sufrir un problema de salud 
mental. Por otro lado, hasta un 6,8% 
de los niños españoles que se estima 
tienen TDAH (Trastorno por Déficit 
de Atención e Hiperactividad) se be-
neficiarán del proyecto de investiga-
ción en farmacogenética y trastornos 
de neurodesarrollo que llevamos a 
cabo con el doctor Ángel Carracedo, 
un porcentaje también importante. 
Y, en cuanto a nuestros programas de 
ocio responsable, en 2022 llegaron a 
un total de 2.682 personas, que repre-
sentan un 1,1% de la población de A 
Coruña, y un 6,9% de los niños y jó-
venes de esta localidad. 

— Reivindica el valor de las alian-
zas en el Tercer Sector. 
― La colaboración entre entida-

des es fundamental. Nuestra Funda-
ción apuesta por desarrollar proyec-
tos piloto, a pequeña escala, pero te-
niendo muy claro siempre que llegan 
a las personas a las que van dirigidos. 
Si las iniciativas funcionan, se van 
afianzando, bien aumentando el nú-
mero de usuarios o buscando colabo-
radores. Muchos de nuestros proyec-
tos, de hecho, los desarrollamos con 
otras entidades.  

— ¿Por ejemplo? 
― Norte, programa pionero de 

prevención de conductas autolesivas 
en jóvenes, lo llevamos a cabo con el 
Ayuntamiento de A Coruña y con la 
asociación Participa; Esfuerza, pro-
grama único en Galicia de actividad 
física adaptada, cuenta desde hace 
años con el apoyo de la Fundación 
“La Caixa”; en Madres, de interven-
ción familiar y apoyo integral a muje-
res solas con hijos, ha entrado la Fun-
dación Iberdrola... 

— ¿Cómo llevan a cabo la selec-
ción de los proyectos? 
― Teniendo muy claro siempre 

cuáles son nuestros objetivos, evitan-
do repetir lo que hacen otras entidades 
cercanas y estando muy en contacto 
con los usuarios y la sociedad que nos 

rodea. Aunque desarrollamos algún 
proyecto a nivel autonómico – por 
ejemplo, el MUV (Museo Virtual), que 
estamos llevando a colegios del rural 
gallego; o Madres, de intervención fa-
miliar y apoyo integral a mujeres solas 
con hijos—, en general, la labor de 
nuestra Fundación se enfoca mucho 
en A Coruña y su área, y esto también 
nos ayuda a estar más centrados. 

— De entre todas las iniciativas 
que desarrolla la Fundación María 
José Jove, que no son pocas, ¿hay al-
guna de la que usted se sienta espe-
cialmente orgullosa? 
― Los programas de terapia con 

perros son los que más me motivan 
porque soy una apasionada de esos 
animales y creo que hacen muchísi-
mo bien a las personas. En su mo-
mento, nos costó conseguir que los 
perros pudiesen acceder al Hospital 
Materno Infantil Teresa Herrera 
(Chuac), pero hoy nos consta que los 

profesionales sanitarios, en general, 
están encantados. Fue una gran satis-
facción lograr ese hito, y que esos pro-
yectos se vayan afianzando. En la ac-
tualidad, de hecho, realizamos tam-
bién terapias con perros en la sede de 
nuestra Fundación. 

— ¿Cómo se les ocurrió? 
― La terapia con perros es muy 

habitual en Estados Unidos, al igual 
que en muchos hospitales europeos, 
sin embargo, en Galicia no había en 
marcha ningún proyecto de ese tipo, 
y nuestra Fundación fue pionera 
también. Buscamos como compañe-
ros de camino a profesionales con la 
misma sensibilidad y confianza en es-
te tipo de programas, como Adriana 
Ávila, doctora en Psicoterapia, tera-
peuta ocupacional y coordinadora de 
la Unidad de investigación de terapia 
ocupacional en intervenciones no 
farmacológicas de la Universidade da 
Coruña (UDC) , y Octavio Villazala, 
educador canino y gerente del centro 
Montegatto, y estamos llevando a ca-
bo un estudio de resultados con la 
UDC. En nuestra Fundación parti-
mos siempre de hacer las cosas bien, 
con muchísimo cuidado, velando por 
el beneficio de los usuarios, en este ca-
so, los niños que están ingresados en 
el Materno, y garantizando que los 
animales estén perfectamente y con 
todas sus necesidades cubiertas. Son 
perros entrenados, y muy especiales 
también.

Felipa Jove, junto al retrato de su hermana María José, firmado por Rafael Cidoncha, que preside el vestíbulo de 
la sede de la Fundación María José Jove, en A Coruña / CASTELEIRO/ROLLER AGENCIA

“Los programas de terapia 
con perros son los que más 
me motivan; creo que hacen 
muchísimo bien a las 
personas”
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tacto con los usuarios y la sociedad 
que nos rodea.Aunque desarrolla
mos algún proyecto autonómico 
-por ejemplo, el MUV (Museo Vir
tual), que estamos llevando a cole
gios del rural gallego;o "Madres� -,en 
general.la labor de nuestra funda
ción se enfoca mucho en A Coruña 
y su área,y e.51:o también nuc; ayuda 
a estar más centrados. 

-De entre todas las iniciativas que 
desarrolla la Fundación Maña José 
Jove, que no son poca.5, ¿hay alguna 
de la que usted se sienta especial
mente orgullosa? 

-Los programas de terapia con 
perros son los que más me motivan 
porque soy una apasionada de esos 
animales y creo que hacen muchísi
mo bien a las personas. En su mo
mento, nos costó conseguir que los 
perros pudiesen acceder al Hospital 
Materno Infantil Teresa Herrera 
(CHUAC),pero hoy nos consta que 
los profesionales sanitarios ,en gene
ral, están encantados.Fue una gran 
satisfacción lograr ese hito, y que 
esos proyectos se vayan afianz.ando. 
En la actualidad, de hecho, realiza
mos también terapias con perros en 
la sede de nuestra fundación. 

-¿Cómo se les ocurrió? 
-la terapia con perros es muy ha-

bitual en Estadas Unidos,al igual que 
en muchos hospitales europeos,sin 
embargo, en Galicia no había en 
marcha ningún proyecto de ese tipo, 
y nuestra fundación tue pionera tam
bién. Buscamos como compañeros 
de camino a profesionales con la 
misma sensibilidad y confianza en 
este tipo de programas,como Adria
na Ávila,doctora en Psicoterapia.te
rapeuta ocupacional y coordinado
ra de la Unidad de Investigación de 
Terapia Ocupacional en Intervencio
nes no Farmacológicas de la Univer-

sidade da Coruña (UDC),y Octavio 
Villazala,educador canino y gerente 
del centro Montegatto,y estarnos lle
vando a cabo un estudio de resulta
dos con la UDC. En nuestra funda
ción partimos siempre de hacer las 
cosas bien,con muchl.5imo cuidado, 
velando ix>r el beneficio de los usua
rios.en este caso,losniñosque están 
ingresadoo en el Materno.y garanti
zando que los animales estén perfec
tamente y con todas sus necesida
des cubiertas. Son perros entrena
dos.y muy especiales también. 

"Los programas de 
terapia con perros 
son los que más me 
motivan; creo que 
hacen muchísimo 
bien a las personas" 

-¿Algún proyecto que le hubie
se gustado sacar adelante se ha 
quedado en el camino? 

-Tanto como eso no,aunque a ve
ces nos gustaña ampliar algún pro
yecto que funciona muy bien,pero 
nuestros recursos son limitados. Fbr 
ejemplo,el programa "Esfuerza�, de 
actividad física adaptada,es un re
ferente para nuestra fundación,tiene 
una gran demanda y siempre hay 
muchl.5ima lista de espera.Desde ha
ce años, contamos con el apoyo de 
la Fundación "La Caixa" ,pero nos en
cantarla encontrar obui colaborado
res que confiasen en esta idea para 
poder llegar a más personas. 

-¿Traerá alguna novedad, el año 
que comienza, en la actividad de la 
Fundación Maña José Jove? 

-El proyecto más inminente.en 
el que ya estamos trabajando y que 

ix>ndremas en marcha durante este 
2024,son nuestras becas de forma
ción de psiquiatría infanto-juvenil.A 
través de todas las iniciativas que he
mos venido desarrollando,a lo largo 
de estos 20 años.en el ámbito de la 
salud, y especialmente en el 
CHUAC, con cuyo.s profesionales te
nemos mucha sintonía.hemos de
tectado que hay una gran necesidad 
de personal con formación especí
fica para tratar a niños y adolescen
tes.Y eso es lo que vamos a hacer,de 
la mano del CHUAC y sus responsa
bles:formar a uno o dos profesiona
les en psiquiatría infanto-juvenil. 
Además,daremos un salto cualitati
vo en"Norte", el programa pionero 
de prevención de conductas autole
sivas en jóvenes que iniciarnos tras 
la pandemia del COVID-19.Creemos 
que es un tema muy necesario, por 
eso vamos a dotar de más presu
puesto el proyecto,que desarrolla
mos con el Ayuntamiento de A Co
ruña y la asociación Participa. 

-La Fundación Maria José Jove 
es pionera también en el uso del ar
te como herramienta de inclusión, 
gracias a la imponente colección de 
arte contempmáneo que atesoró su 
padre, el empresario Manuel Jove. 

-No imaginamos la actividad de 
la fundación sin la colección de ar
te.Antes se encontraba en la empre
sa familiar pero,ya en el inicio de la 
fundación, pensamos que sería una 
buena idea trasladarla a nuestra se
de de Agrela,donde además de lle
var a cabo una labor de mecenazgo, 
intentamos sacarle el máximo par
tido, orientándola también a esos 
dos grandes pilares que sustentan 
nuestra labor: la infancia y la inclu
sión.El arte no es sólo un placer es
tético y visual, sirve para mucho 
más: para que las personas abran 
sus sentimientos.se expresen y de
sarrollen sus capacidades. 
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Un total de 6.940 participantes 
con diversidad funcional, enfer-
medad mental y/o en riesgo de 
exclusión de toda Galicia parti-
ciparon este año en el progra-
ma Arte y salud de la Funda-
ción María José Jove.

La medida, pionera en Gali-
cia, tiene como objetivo apo-
yar la mejora de la salud física, 

mental y social de los partici-
pantes a través de la interac-
ción con el arte. En concreto, 
se llevaron a cabo 97 sesiones, 
de las cuales 55 fueron presen-
ciales y 42, a distancia y en las 
que participaron usuarios de 45 
centros o entidades. Las perso-
nas que quieran participar en la 
medida pueden hacerlo gratis,  
previa reserva de cita.

«Arte y salud», de la Fundación 
María José Jove, bate récords
A CORUÑA / LA VOZ
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Un total de 6.940 personas 
con diversidad funcional, pro-
blemas de salud mental y/o en 
riesgo de exclusión de toda Ga-
licia se han beneficiado, este 
año, de Arte y Salud, programa 
pionero de la Fundación María 
José Jove, cuyo objetivo es “apo-
yar la mejora de la salud física, 
mental y social de los partici-
pantes a través de la interac-
ción con el arte”, explicó en un 
comunicado la institución. 

En concreto, se llevaron a ca-
bo 97 sesiones, de las cuales 55 
fueron presenciales y 42, a dis-
tancia y en las que participaron 
usuarios de 45 centros o entida-
des. Todo el programa es gratui-
to, previa reserva de cita. 

La Fundación María José Jo-
ve reivindica Arte y Salud como 
un programa “consolidado co-
mo referente en materia de ar-
te inclusivo en España, conven-
cidos del potencial del mismo 
como una verdadera herra-
mienta de inclusión”.

El programa  
‘Arte y Salud’ de la 
Fundación Mª José 
Jove cierra 2023 con 
7.000 participantes 
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GALICIA.-El programa 'Arte y Salud' de la Fundación María José JOVE cierra el año con casi 
7.000 participantes de toda Galicia 

   A CORUÑA, 29 (EUROPA PRESS) 

   Un total de 6.940 participantes con diversidad funcional, enfermedad mental y/o en riesgo 
de exclusión de toda Galicia se han beneficiado este año de 'Arte y Salud', programa pionero 
de la Fundación María José JOVE. 

   Su objetivo es "apoyar la mejora de la salud física, mental y social de los participantes a 
través de la interacción con el arte", explica la institución. 

   En concreto, se llevaron a cabo 97 sesiones, de las cuales 55 fueron presenciales y 42, a 
distancia y en las que participaron usuarios de 45 centros o entidades. Todo el programa es 
gratuito previa reserva de cita. 

   La Fundación María José JOVE señala que 'Arte y Salud' "se ha consolidado como un 
referente en materia de arte inclusivo en España, convencidos del potencial del mismo como 
una verdadera herramienta de inclusión".  
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A Xunta aprobou a súa integración no Sistema Galego
de centro museísticos

.. O Consello da Xunta deu onte luz verde ao proxecto de acordo
polo que se crea e cualifica como museo a colección de arte da
Fundación María José Jove. A colección de arte da Fundación
María José Jove iniciouse na década dos 90 do pasado século
pola ..
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GALICIA.-Consello.- La creación del Museo de la Fundación María José Jove 
dará a conocer más de 600 obras 

   SANTIAGO DE COMPOSTELA, 21 (EUROPA PRESS) 

   El Gobierno gallego ha dado luz verde al proyecto de acuerdo por el que 
se crea y califica como museo la colección de arte de la Fundación María 
José Jove, lo que supone la apertura y accesibilidad a toda la ciudadanía 
de una gran colección de arte que cuenta con más de 600 obras de gran 
valor artístico, tanto de artistas gallegos como nacionales e 
internacionales. 

   La colección de arte de la Fundación María José Jove se inició en la 
década de los 90 del pasado siglo por la familia Jove, a la que pertenece. 

   Concretamente, fue Manuel Jove Capellán (1941-2020) quien comenzó a 
interesarse por el arte. 

   Actualmente se encuentra en depósito permanente en la propia 
Fundación María José Jove, en el ayuntamiento de A Coruña, piezas a las 
que se suman las adquiridas directamente por la propia fundación. 

   La colección está compuesta mayoritariamente por obra pictórica, la que 
se completa con un importante número de obra escultórica, junto con 
dibujos, grabados, fotografía e instalaciones. 

  



La Universidade da Coruña, 
a través de Normal Espazo 
de Intervención Cultural, y 
la Fundación María José Jo-
ve, a través del MUV (pla-
taforma digital de difusión 
cultural), reunieron a más 
de una treintena de artistas 
y agentes culturales con mo-
tivo del segundo encuentro 
Dentro y fuera. Arte Contem-
poráneo en Galicia, en el que 
se presentan los proyectos 
de Berio Molina y Fuente-

sal Arenillas, ganadores de 
las residencias artísticas en 
el 2022. También se presen-
taron los procesos de los re-
sidentes de este año: Sabri-
na Fernández Casas y Vio-
leta Iglesias/Diego Vites. El 
espacio se plantea como un 
foco de debate en torno a las 
prácticas de la escena galle-
ga y los agentes que se ha-
llan tanto dentro como fue-
ra de Galicia, propiciando 
el establecimiento de redes 
colaborativas más amplias.

La Fundación M.ª José Jove y 
la UDC reúnen a una treintena 
de artistas y agentes culturales
REDACCIÓN / LA VOZ
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La Universidade da Coruña y la 
Fundación María José Jove reu-
nieron este miércoles a más de 
una treintena de artistas y agentes 

culturales con motivo del II En-
cuentro: Dentro y fuera. Arte Con-
temporáneo en Galicia, en el que 
se presentaron los proyectos ga-
nadores de las Residencias Artís-
ticas en 2022 y de los procesos de 
los residentes de este año.

A CORUÑA

REDACCIÓN

Treinta artistas y agentes se 
reúnen en ‘Dentro y fuera. Arte 
Contemporáneo en Galicia’

Celebración 
del encuentro. 
// LOC
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La UDC y la Fundación María José Jove reúnen a una
treintena de artistas y agentes culturales en un
encuentro sobre arte

La Universidade da Coruña (UDC), a través de NORMAL,
Espazo de Intervención Cultural de la institución académica, y la
Fundación María José Jove, a través de la Plataforma digital de
difusión cultural del Área de Arte, reúnen este miércoles a más ..
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La UDC y la Fundación María José Jove reúnen a una
treintena de artistas y agentes culturales en un
encuentro sobre arte
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La UDC y la Fundación María José Jove reúnen a una
treintena de artistas y agentes culturales en un
encuentro sobre arte

La Universidade da Coruña (UDC), a través de NORMAL,
Espazo de Intervención Cultural de la institución académica, y la
Fundación María José Jove, a través de la Plataforma digital de
difusión cultural del Área de Arte, reúnen este miércoles a más ..
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Notas de prensa
A UDC e a Fundación María José Jove reúnen a máis dunha
trintena de artistas e axentes culturais nun encontro sobre arte
contemporánea en Galicia A Universidade da Coruña, a través
de NORMAL, o espazo de intervención cultural da UDC, e a ..
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Los principales operadores del 
puerto de A Coruña continua-
ron con su crecimiento durante 
este 2023, un año en el que han 
sabido buscar alternativas al gol-
pe que supuso el conflicto bélico 
de Ucrania. El secretario general 
de la Asociación de Usuarios del 
Puerto de A Coruña (Ausport), 
Francisco Peleteiro, califica de 
«razonablemente bueno» este 
ejercicio, en el que se apuntala el 
desarrollo de punta Langosteira. 

«Hace poco llegamos a los 20 
millones de toneladas en el puer-
to exterior, pero lo más impor-
tante es que más de 6 millones 
fueron en el último año y los 20 
siguientes se van a lograr rápi-
do», vaticina Peleteiro. Así, el re-
presentante de los usuarios con-
creta que han sido 12 meses be-
neficiosos para la mayoría de los 
sectores que integran la opera-
ción portuaria, salvo para la pes-
ca, que «no está como debería de 
estar». La única pega que ponen  
los usuarios son los conciertos 
en el muelle de Batería. «Fue-
ron una molestia porque segui-
mos trabajando allí, e hicieron 
demasiados», señala.

El crudo llegó a Arteixo

La mayor de estas empresas es 
Repsol, que ha vuelto a superar 
en este ejercicio los 8 millones de 
toneladas de tráficos en el puerto, 
aproximadamente la misma can-
tidad que en el 2022. «Nuestra 
actividad portuaria este año está 
marcada por el inicio de las ope-
raciones de crudo en las nuevas 
instalaciones del puerto exterior 
de Langosteira», remarcan desde 
la firma. Precisamente, esa inau-

Langosteira y nuevos negocios, claves 
del 2023 para los operadores portuarios 

ANA GONZÁLEZ

A CORUÑA / LA VOZ

Imagen tomada en octubre de un crucerista, frente a su barco. Á. MANSO

guración el pasado mes de mar-
zo tras una inversión de más de 
126 millones de euros fue uno de 
los hitos más relevantes de la his-
toria del puerto exterior, ya que 
se cumple así su razón de ser, la 
de retirar los grandes barcos pe-
troleros de los muelles interiores 
para evitar posibles accidentes.

El petrolero Front Ocelot fue el 
encargado de esta hazaña al des-
cargar por primera vez, el 3 de 
marzo, 15.000 toneladas de crudo 
en la dársena de Arteixo. Trans-
curridos nueve meses, Repsol ya 
ha operado en Langosteira «casi 
2,5 millones de toneladas» y ha 
recibido 35 buques de forma con-
tinua, cumpliendo sus previsio-
nes, según destacan. Ahora la pe-
trolera se encuentra inmersa en 
la segunda fase del traslado pa-
ra que todo el tráfico entre por el 
puerto exterior en el 2027, cuan-
do terminará la concesión en te-
rrenos interiores. 

También la compañía de lo-
gística portuaria Galigrain hace 
un balance positivo, ya que esti-

ma que al final del ejercicio lle-
gará a los 2,3 millones de tone-
ladas movidas en el puerto de A 
Coruña este año, un 40 % más 
que el anterior. Como siempre, la 
mercancía que se impone en su 
operativa es el cereal y produc-
to agroalimentario (1,5 millones), 
y para llegar a ese nivel la firma 
ha buscado en el norte de Euro-

pa y América Latina alternativas 
al grano de Ucrania, desde don-
de han desplazado 400.000 tone-
ladas, menos que antes del con-
flicto. «Llevamos un par de años 
sufriendo el tema de la guerra, 
pero hemos conseguido encon-
trar otros orígenes», cuenta Ro-
que González Nogueira, del De-
partamento Comercial y Geren-
cia en A Coruña de Grupo Nogar.

Destaca, asimismo, la «gran in-
versión» que destinan a sus ins-
talaciones del puerto exterior, 
pues están culminando la meca-
nización de los almacenes para 
realizar la descarga automática 
de barcos, que dotará a la firma 
de una mayor eficiencia logísti-
ca. Prevén rematar a mediados 
del 2024 su cuarta fase de alma-
cenes y conseguir así una capa-
cidad de 450.000 toneladas en el 
puerto exterior.

Con todo, la gran novedad de 
Galigrain este año es su apuesta 
por Langosteira como hub logís-
tico, pues este puerto les ha dado 
la posibilidad de «captar tráficos 
nuevos» relativos a abonos, fer-
tilizantes y minerales. Los alma-
cenan en sus naves y luego em-
barcan la mercancía en buques 
pequeños para exportarla al nor-
te de Europa.

Récord de cruceros

Los cruceros anotaron un año de 
récord con 130 escalas y 325.000 
pasajeros. El director de la con-
signataria Rubine e Hijos, Luis 
del Moral, indica que ha sido un 
buen año, pero que aún se están 
recobrando de la pandemia, que 
«fue muy dura». «Espero que el 
que viene sea algo mejor y poda-
mos recuperarnos pasito a pasi-
to», remarca. Además, el puerto 
prevé 160 escalas para el 2024, lo 
que supondrá la visita de 
unos 350.000 cruce-
ristas.

Los cruceros y la estiba se recuperan, pero la pesca sigue sin reponerse

Hito en Langosteira. 
Imagen del Front Ocelot, el 
primer barco que descargó 
crudo en el puerto exterior en 
marzo. MARCOS MÍGUEZ

El sector que no está al 100 % es 
el de la pesca. El presidente de la 
Lonja, Juan Carlos Corrás, indica 
que llegan a cifras similares a las 
del año pasado, unas 29.000 to-
neladas (62 millones de euros en 
primera venta). Los peores meses, 
dice, fueron octubre y noviembre 
por las borrascas, en un año en el 
que les ha golpeado la dulcifica-
ción del agua y la bajada del con-
sumo de pescados y mariscos. «No 
sé si es por la crisis, pero las fa-
milias compran menos», lamenta. 

La Lonja lamenta la 
bajada del consumo 
de pescado

SECTOR PESQUERO

OBELISCO
Un año de Voz 

Hoy• 12.00 horas •Gratis•  La mi-
rada de los fotoperiodistas de 
La Voz despide el año con una 
muestra de 60 imágenes sobre 
los momentos más relevantes 
del 2023 en A Coruña. La expo-
sición, que se inaugura hoy, se 
podrá disfrutar hasta el próximo 
día 7 de enero, incluido.

ESPAZO NORMAL
Encuentro artístico

Hoy • De 11.00 a  14.00 horas y de 
16.00 a 18.30 • Gratis• La UDC y 
la Fundación María José Jove, a 
través del MUV, organizan el se-
gundo encuentro «Dentro y fue-
ra. Arte contemporáneo en Ga-
licia». La cita reunirá a más de 
una treintena de artistas.

SAN PEDRO DE MEZONZO
Concierto de Navidad

Hoy •20.30 horas • Gratis • El co-
ro universitario, bajo la dirección 
de Rupert Twine, interpretará en 
la iglesia un variado programa, 
desde villancicos del siglo XVI 
hasta los actuales.

CAMPUS DE A ZAPATEIRA
Mercadillos

Hoy • De 10.30 a 17.30 ho-
ras • Gratis •La Facultade de Co-
municación acoge un mercadi-
llo compuesto por los artículos 
que los ciudadanos ya no usen 
para darles una segunda vida.

FUNDACIÓN LUIS SEOANE
Presentación fotográfica 

Hoy • 19.00 horas • Gratis •  La 
entidad acoge la presentación 
del libro o A fotógrafa perpetua 
y del proyecto Perpetuando rea-
lizado por los alumnos del CIFP 
Imaxe e Son.

CINE DE LA DOMUS
Gala A Coruña Global 

Hoy • 20.30 horas •Gratis  •  La 
gala, organizada por el Instituto 
Galego de Análise e Documenta-
ción Internacional (Igadi), cam-
bia su formato para construir un 
espacio mixto entre el espectá-
culo y la reflexión sobre los flu-
jos globales que conectan A Co-
ruña con el mundo del siglo XXI.

PLAZA DE TABACOS
Exposición sobre Oroza

Hoy •Todo el día•Entrada li-
bre•  Últimas fechas para dis-
frutar en la ciudad de la mues-
tra que celebra el centenario del 
poeta gallego Oroza, que finali-
zará mañana. 

MARINEDA CITY
Visita de Papá Noel

Hoy • De 17.00 a 21.00 ho-
ras •Gratis  • Desde hoy y has-
ta el sábado, Papá Noel recibirá 
a los niños en la superficie co-
mercial que, en colaboración con 
la Fundación ENKI, la Federación 
de Asociacións de Persoas Xor-
das de Galicia y la Federación de 
Autismo Galicia, ha instalado un 
espacio libre de ruido e inclusivo.

AGENDA
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Rectángulo



■ Un centenar de estudiantes de último curso del Gra-
do de Medicina de la Universidade de Santiago de 
Compostela participa en AtlánticoCrea. Jornada de 

Medicina y Humanismo: Arte y Emociones, organizada por la Fundación María José Jove y el hospital de A Co-
ruña (Chuac). Esta primera jornada combina ponencias médico-humanistas con dinámicas de obras de arte 
de la sala de exposiciones para promover la “empatía médico-paciente a través del arte y las emociones”.

L.O.Jornada para potenciar la 
empatía médico-paciente
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Un centenar de alumnos de 
Medicina participaron en 
una jornada de fomento de 
la empatía a través del arte

La Fundación María José Jove 
(FMJJ) y el Complejo Hospitala-
rio Universitario de A Coruña or-
ganizaron una jornada titulada: 
‘AtlánticoCrea. I Jornada Medi-
cina y Humanismo: Arte y Emo-
ciones’ ayer. El evento ofreció la 
oportunidad a cien estudiantes 
de último curso del Grado de Me-
dicina de la Universidad de San-
tiago de Compostela de descubrir  
las conexiones entre arte, empa-
tía y emociones. 

La jornada tenía como objeti-
vo  demostrar que una “sensibili-
dad artística” es una de las partes 
fundamentales para ejercer una 
buena “praxis médica”. Los orga-
nizadores reclamaron que la ex-
posición de arte puede ampliar 
valores como la justicia, la empa-
tía y la compasión en unos profe-
sionales que tratan con personas 
que sufren. 

El programa utilizó cinco obras 
diversas de la colección de la 
FMJJ situadas en su sala de ex-
posiciones. Incluyeron: ‘Rampant’ 
de Wassily Kandinsky, ‘Habita-
ción Vegetal’ de Cristina Iglesias 
y ‘Bloated 4 (White)’ por Ángela de 
la Cruz. 

La esperanza es que, a través 
de contacto con los sentimientos 
del arte, los estudiantes podrían 
salir con una empatía mejor. Por 
esto, sirve para potenciar las rela-
ciones que surgen habitualmente 
entre médico y paciente.

Felipa Jove, la presidenta de la 
fundación, trazó los paralelismos 
entre obras artísticas y  médicos 
empáticos. “Eventos como estos 
son importantes para los médi-
cos del futuro, y desde la organi-
zación sin ánimo de lucro tene-
mos que recordar, la relación de la 
medicina y la expresión artística, 
por una parte; y la refl exión sobre 
la propia obra de arte por otra”, 
afi rmó.   

REDACCIÓN A CORUÑA

La charla incluyó el estudio de varias obras artísticas
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La Fundación María José Jove 

y el Chuac organizaron ayer 

«AtlánticoCrea. I Jornada Medi-

cina y Humanismo: Arte y Emo-

ciones», en la que se reunieron  

un centenar de estudiantes de 

último curso de Medicina de la 

USC. La jornada combinó po-

nencias con dinámicas de obras 

de arte para promover la empa-

tía médico-paciente a través 

del arte y las emociones.

SANIDAD
Arte y ciencia se alían 
para fomentar la 
empatía en los médicos
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La actividad social de la Funda-
ción Emalcsa se dirigirá especial-
mente hacia las ayudas destinadas 
a las personas con dificultades pa-
ra acceder a una vivienda debido a 
la demanda que existe en la ciudad 
de este tipo de apoyos. La entidad, 
que aún debe refrendar esta reo-
rientación en la junta de su patro-
nato, transformará el programa  
A Flote, puesto en marcha en 2017 
para proporcionar ayudas de emer-
gencia social, en otro que se deno-
minará Acompaña, en el que se 
mantendrán estas pero se incluirán 
también las de vivienda, a las que 
se dará prioridad. 

Para el próximo año se prevé 
que Acompaña proporcione 125 
ayudas para vivienda por valor de 
80.000 euros. La causa de este nue-
vo enfoque para su actividad es la 
estabilización de la demanda de 
las ayudas de emergencia social 
y la constatación de que las dedi-
cadas a la vivienda tienen un ca-
rácter “complementario” a otras 

prestaciones y subvenciones y han 
permitido realizar “actuaciones ur-
gentes y necesarias” coordinadas 
con los servicios sociales munici-
pales para evitar “lanzamientos y 
desahucios de viviendas”. Según la 
fundación estas ayudas han hecho 
posible también que sus beneficia-
rios hayan accedido de forma rá-
pida a otras viviendas tras haber si-
do desalojados de la que ocupa-
ban anteriormente. 

Acompaña continuará además 
con las ayudas para los comedo-
res escolares, las destinadas a los 
refugiados de Ucrania y las que fi-
nancian los proyectos Norte y Alia-
dos, que ya estaban recibiendo 
fondos a través de A Flote. Así figu-
ra en el plan de actuación de la 
fundación que forma parte de su 
presupuesto para 2024, en el que 
se detalla que el desarrollo de las 
iniciativas incluidas en Acompaña 
contará con 287.600 euros.  

Además de las destinadas a la vi-
vienda, el programa concederá 140 
ayudas para comedores escolares 
por valor de 140.000 euros y 18 pa-
ra refugiados ucranianos que reci-

birán 8.000 euros. Los proyectos 
Norte —dedicado a prevenir las au-
tolesiones entre jóvenes con riesgo 
emocional— y Aliados —que faci-

lita la integración laboral de jóvenes 
en empresas de Agrela y Pocoma-
co— contarán con 105 destinata-
rios y dispondrán de 26.600 euros. 

En ambos casos se realizan en cola-
boración con la Fundación María 
José Jove y la asociación Participa. 

Aportaciones 
El presupuesto total del que dis-

pondrá la Fundación Emalcsa en 
2024 será de 1.099.800 euros, del que 
Emalcsa aportará 691.800, mientras 
que el Concello contribuirá con 
150.000 y la Diputación con 20.000. 
La entidad recibirá además 200.000 
euros de Inditex para el programa 
Acompaña, 18.000 de Vegalsa y 
10.000 de la Fundación María José 
Jove para el programa Cultura Ac-
cesible y y 10.000 de Gadisa para la 
iniciativa Deporte Solidario. 

Cultura Accesible comenzará en 
el otoño de 2024 su novena convo-
catoria y contará con un presu-
puesto de 297.200 euros, de los que 
80.000 se dedicarán al convenio 
con Amigos de la Ópera para facili-
tar la asistencia de 5.000 personas 
al programa Lírica Inclusiva. Otros 
100.000 euros se dirigirán a costear 
actuaciones de entidades cultura-
les, 80.000 serán para el Festival das 
Artes pola Inclusión Social y 
24.200 para el programa de Musi-
coterapia, que se desarrolla duran-
te el curso escolar. 

Deporte Solidario contará con 
285.000 euros, de los que la mayor 
parte será para financiar las activida-
des de unas treinta entidades depor-
tivas coruñesas en las que participa-
rán unos 10.000 niños y jóvenes, en 
especial los que tengan riesgo de ex-
clusión social y discapacidad.

A CORUÑA

JOSÉ MANUEL GUTIÉRREZ

Actividad musical financiada por la Fundación Emalcsa.  // Carlos Pardellas

El programa A Flote pasará a llamarse Acompaña en 2024 y concederá 125 subvenciones 
que suman 80.000 euros � Se mantienen las iniciativas Cultura Accesible y Deporte Solidario

La Fundación Emalcsa dirigirá sus ayudas 
hacia la vivienda ante la demanda social
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Museo virtual para coles del rural
▶ Los Ceip de Paradela y O Páramo han sido seleccionados por la fundación María José Jove 
para desarrollar un programa que pretende llevar el arte contemporáneo a núcleos pequeños

CANDELA F. ROLDÁN
☝sarria@elprogreso.es 

SARRIA. El Ceip Plurilingüe San 
Miguel de Paradela y el de O Pá-
ramo han sido dos de las ocho es-
cuelas gallegas seleccionadas por 
la fundación María José Jove para 
llevar a cabo la tercera edición del 
programa ‘El MUV en la escuela 
rural’: una campaña con la que 
buscan fomentar la accesibilidad 
a la cultura y, especialmente, al 
arte contemporáneo en los centros 
educativos rurales de Galicia.

Así, la fundación trasladará un 
museo virtual a cada uno de los co-
legios seleccionados por un tiem-
po máximo de tres semanas por 
colegio desde enero hasta junio 
del año que viene, de forma que 
alumnado y docentes podrán vi-
sitarlo e implementar los recursos 
creados durante la formación, en 
la que incluirán diversas activida-
des durante el curso académico. 

Además, para llevar a cabo la 
tercera edición de ‘El MUV en la 
escuela rural’, la fundación habi-
litará en cada centro un espacio 
con ordenador y gafas de realidad 
virtual para que puedan observar 
del arte desde distintas ópticas y 

puntos de vista alejados de todo 
tipo de convencionalismo. 

Tanto en el caso del colegio de 
Paradela como en el de O Pára-
mo esta es la primera vez que se 
presentaban al programa de la 
fundación María José Jove, por lo 
que dicen estar «moi ilusionados e 
contentos de ter sido escollidos en-
tre centenares de centros», afirma 
la directora del Ceip de Paradela, 
Adela López, que cree que su co-
legio tiene grandes posibilidades 
porque «temos unha contorna 

primaria con seis profesores fijos y 
tres itinerantes con «moitas ganas 
de loitar polo noso», asegura su 
directora.

Del mismo modo, desde el Ceip 
Plurilingüe de O Páramo, con un 
alumnado agrupado en un aula de 
infantil y dos de primaria (repar-
tida en 1º,2º y 3º por un lado y 4º, 
5º y 6º por otro) con un total de 45 
alumnos, afirman estar «moi con-
tentos» por formar parte de este 
proyecto en el que, en palabras del 
director, Manuel Rodríguez, «que-
remos que os nenos teñan acceso á 
arte aproveitando os recursos que 
temos», por lo que aboga por revi-
sionar distintos formatos. 

Además del museo virtual, los 
centros educativos tendrán una 
reunión con la fundación para pre-
sentar sus propuestas con respecto 
al programa, en el que también 
participan el CRA Boqueixón-Vedra 
Neira Vilas; el CPI Armando Cota-
relo Valledor, de Boimorto; el Ceip 
Plurilingüe Ramón Otero Pedrayo, 
de Amoeiro; el Ceip de Casaio de 
Carballeda de Valdeorras; el Ceip 
As Bizocas, de O Grove y el Ceip 
Manuel Cordo Boullosa, de Ponte 
Caldelas.

Alumnos del Ceip Plurilingüe de O Páramo

privilexiada que contribúe a ma-
terializar numerosas aprendi-
zaxes».  Se trata de un centro con 
48 alumnos con dos aulas de edu-
cación infantil y tres de educación 

El proyecto habilitará un 
espacio con ordenador y 
gafas de realidad virtual 
para observar el arte desde 
distintas perspectivas
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La realidad virtual se
acerca al CEIP de Casaio
FI.I=.(~. CARBALLE DAD E VALD EO R R/~S
r aquel.fernandez@laregion.n et

... La fundaci6n MariaJos~ Jove
ha seleccionado al colegio deinfan-
til y primaria de Casaio, en Car-
balleda de Valdeorras, con otros
siete colegios mils de toda la geo-
grafla gallega, para participar en
un programa quebusca"fomentar
la accesibilidad de los mils peque-
fios a la cultura y al arte contem-
porfineo", que lleva pot tltulo "O
MuseoVirtual na escola rural". Es
pot ello que la fundaci6n ha puesto
la mirada en este centro de la co-
marca, situado en unazonaaleja-
da delos nficleos rurales grandes, y
que cuenta este curso con tan solo

ci6n primaria y cinco en infantil,
para los que solo hay un profesor
titular y tres itinerantes.

Desde la fundaci6n explican que
para llevar a cabo el programa se
crearfi un espacio en el centro edu-

UN PROGRAMA
BUSCA FOMENTAR

LA ACCESlBILIDAD DE

LOS MAS PEQUE[~OS
DEL RURAL AL ARTE

CONTEMPORANEO

cativo para que puedan hacer uso
de un ordenador y gafas de reali-
dad virtual. Docentes y alumnos
podrfin visitarlo durante tres se-
manas que estar~ instalado. La fi-
nalidad es "introducir las nuevas
tecnologi&s en las aul&s atrav~s de
acciones culturales interactivas,
potenciando asl el pensamiento
crltico en el alumnado".

La fundaci6n busca recoger las
experiencias generadas con es-
te programa, para 1o que dotarA
a cada centro de un cuaderno de
bitAcora digital que deberfin com-
pletar y compartir..
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FARO DE VIGO 

MARTES, 5 DE DICIEMBRE DE 2023 AROUSA  ■ 11

Afundación, Obra Social de 
Abanca, vuelve a luchar contra 
la basura marina. Y vuelve a ha-
cerlo en las playas de O Grove y, 
de nuevo, con la implicación de 
los alumnos del CEIP As Bizo-
cas. 

Lo hace hoy, aprovechando 
que se conmemora el Día Inter-
nacional de los Voluntarios, que 
promueve Naciones Unidas ca-
da año. 

Lo que hace esta vez Afunda-
ción es reeditar su ya conocido 
programa Plancton, al abrigo 
del cual convoca esta jornada 
medioambiental con “uno de 
los colectivos más comprometi-

dos con este proyecto”, como 
son los escolares. 

Esta vez van a ser los estu-
diantes del CEIP As Bizocas, en 
San Vicente de O Grove, los que 
se sumen a esta experiencia, en-
cargándose de retirar basura 
marina de las playas Area da 
Cruz y Raeiros, ambas situadas 
a lo largo de la carretera que 
une A Lanzada con Pedras Ne-
gras. 

No está de más recordar que 
entre las dos ediciones anterio-
res  de Plancton y lo que va de 
la desarrollada este año, han si-
do retiradas más de 48 tonela-
das de residuos y más de 2 tone-
ladas de especies exóticas inva-
soras en arenales, islas y lechos 
marinos de la costa gallega.

El CEIP As Bizocas, en San Vi-
cente de O Grove, es una de las 
ocho escuelas gallegas selecciona-
das por la Fundación María José 
Jove para albergar la tercera edi-
ción de un programa con el que se 
quiere brindar a los menores del 
rural gallego el acceso a la cultu-
ra. 

Se trata de “El MUV en la escue-
la rural”, una iniciativa especial-
mente ligada al arte contemporá-
neo con la que se rinde homenaje 
a María José Jove, fallecida en mar-
zo de 2002 y durante toda su vida 
“vinculada al compromiso social 
orientado a los colectivos menos 
favorecidos, constituyendo la in-
fancia una de sus grandes preocu-
paciones”.  

Así lo explican en la fundación 
que lleva su nombre desde 2003 y 
preside Felipa Jove Santos; una en-
tidad que “trabaja en materia de in-
fancia e inclusión social a través 
de cuatro áreas de actividad: Arte, 
Salud, Educación y Formación y 
Ocio y Tiempo Saludable”. 

El programa “El MUV en la es-
cuela rural” se desarrollará entre 
enero y junio, a razón de tres sema-
nas en cada uno de los ocho cen-
tros elegidos. 

Durante ese periodo los alum-
nos y docentes podrán visitar el 
MUV, es decir, el primer museo 

100% virtual de España.  
La Fundación María José Jove 

lo puso en marcha en abril de 
2021 a modo de “plataforma digi-
tal de apoyo a la creación y a la di-
fusión artística”. Pero también co-
mo “iniciativa pionera en el pano-
rama museístico internacional” 
que pretende “incidir en la inves-
tigación, la comunicación y la 
transferencia de conocimiento a 
través de la práctica artística”. 

El MUV que podrá disfrutar la 
comunidad educativa del colegio 
de As Bizocas “ha sido concebido 
como una estructura de intercam-
bio que facilitará la conexión des-

de Galicia entre artistas, comisa-
rios, investigadores y entidades cul-
turales de todo el mundo, ámbitos 
y disciplinas”, garantizan en la fun-
dación. 

Donde aclaran que se ha selec-
cionado al CEIP As Bizocas, “con 
un curso de Educación Primaria y 
dos grupos heterogéneos de Edu-
cación Infantil”, por ser una escue-
la con “una comunidad educativa 
en completa sintonía con las me-
todologías activas, siendo recepti-
va a mejorar y ofrecer aprendiza-
jes que permitan a su alumnado el 
desarrollo óptimo de sus capaci-
dades”.

O GROVE

M. MÉNDEZ

O GROVE

M. MÉNDEZ

Celebra el Día Internacional del Voluntariado

Voluntarios retirando basura de la playa de Raeiros.  //  FdV

Afundación, Plancton y  
los estudiantes regresan  
a Area da Cruz y Raeiros

Una niña en el museo virtual de la Fundación María Jove.  //  FdV

“Es una comunidad educativa en sintonía con las metodologías 
activas, siendo receptiva a mejorar y ofrecer aprendizajes”, destacan

El CEIP As Bizocas, premiado 
con el museo virtual María Jove

Las históricas reivindicaciones 
relacionadas con la necesidad de 
adecentar y ampliar el colegio pú-
blico Rosalía de Castro, en el centro 
urbano de O Grove, vuelven a salir 
a relucir. 

Esta vez debido a un nuevo po-
sicionamiento de Esquerda Unida, 
donde consideran necesario impul-
sar un frente común para presionar 
a la Xunta y lograr las mejoras ne-
cesarias. 

Lo cual es tanto como arropar 
a la asociación de padres de alum-
nos Conchases, donde reclaman 
“nuevas aulas, para atender el au-
mento de matrículas y dar respues-
ta a la diversidad del alumnado y a 
sus necesidades pedagógicas”. 

Como también solicitan “la 

construcción de un nuevo pabe-
llón y la implementación de un co-
medor escolar que satisfaga la cre-
ciente demanda de plazas, ya que 
desde 2019 se está cubriendo o ser-
vicio en un módulo prefabricado 
que iba a ser algo provisional y re-
sulta tan escaso como inadecua-
do”. 

Reivindicaciones a las que se su-
ma la de “un espacio adecuado pa-
ra que la ANPA lleve a cabo sus ac-
tividades extraescolares, ya que el 
que tenían está totalmente inutili-
zable debido a las filtraciones de 
agua”. 

Dicho lo cual, EU critica la desi-
dia y/o inoperancia de la Xunta y 
también del gobierno de O Grove, 
al que reclaman la limpieza y man-
tenimiento del centro y su parque 
infantil. 

Es por todo ello que los esquer-

distas José Antonio Otero, Susana 
Millán y Anxo Meis, que se reunie-
ron hace días con los representan-
tes de los padres, consideran abso-
lutamente necesario ese frente co-
mún. 

Más aún teniendo en cuenta 
que al parecer, la asociación de pa-

dres tiene el compromiso verbal de 
la Consellería de Educación en el 
sentido de realizar un proyecto con 
el que satisfacer las citadas deman-
das. 

Para lo cual iban a realizarse 
obras tanto en el centro educativo 
como en el edificio contiguo utili-

zado en el pasado como vivienda 
de profesores, pero actualmente en 
estado de abandono.  

Sin embargo, “nada más se supo 
de aquellos compromisos, de ahí el 
enfado de los ediles esquerdistas 
y el apoyo que transmiten a los pa-
dres de alumnos”.

O GROVE

M. MÉNDEZ

José Antonio Otero votando en las mesas del colegio Rosalía de Castro.  //  FdV

Critica tanto a la Xunta como al gobierno de  
O Grove y los insta a acondicionar el colegio

EU reclama un frente 
común que presione para 
mejorar el CEIP Rosalía
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Poio cuenta desde ayer con un 
nuevo aparcamiento disuasorio 
con 151 plazas de estacionamien-
to libre y gratuito, de las que cuatro 
serán para personas con movilidad 
reducida. El alcalde, Ángel Moldes, 
visitó el equipamiento coincidien-
do con la apertura de puertas, 
acompañado por la concejala de 
Urbanismo, Rocío Cochón. El esta-
cionamiento ocupa la antigua “Fin-
ca de la Coca-Cola’, una parcela de 
6.000 metros cuadrados en la calle 
Valiña, en la parroquia de San Sal-
vador, que llevaba más de 15 años 
sin uso. En las últimas semanas se 
llevaron a cabo tareas de acondi-
cionamiento y limpieza, retirada de 

material, mejora del firme y en los 
próximos días finalizará con la ins-
talación de puntos de luz para ga-
rantizar la máxima seguridad. 

“Estamos ante un nuevo hecho, 
hacemos realidad un compromiso 
que adquirimos en la oposición 
con los vecinos de esta zona para 
dar respuesta a una demanda his-
tórica”, subrayó Ángel Moldes, al 
tiempo que reconoció que “los re-
sidentes en este lugar tenían que 
hacer auténticos malabares para 
encontrar una plaza cuando vol-
vían del trabajo”. 

El alcalde explicó que el desblo-
queo del proyecto fue posible gra-
cias a una modificación puntual 
del PXOM y la firma de un conve-
nio con la empresa propietaria de 
los terrenos.

Miembros de la asociación O 
Eido do Cervo han descubierto de 
manera casual cinco nuevas esta-
ciones de arte rupestre en Campo 
Lameiro, desconocidas hasta el 
momento, cuya aparición han no-
tificado a Patrimonio de la Xunta 
de Galicia. 

El hallazgo se produjo durante 
el diseño y señalización del circui-
to de una carrera de montaña, el 
Trail do Cervo, que se celebrará el 
próximo 9 de diciembre.  

“Estábamos preparando el reco-
rrido y nos llevamos una sorpresa 
al encontrarnos con estos cinco 
petroglifos que no se conocían”, ex-
plicó Manuel Abalo, bombero fo-
restal de profesión y apasionado 
del arte rupestre en Galicia. 

Tras encontrar estas losas, sus 
descubridores comprobaron que 
no constaban en los registros de la 
Xunta y que, por lo tanto, “son bie-
nes arqueológicos inéditos que de-
ben de inventariarse para poder ser 
protegidos”, según subrayó Abalo. 

Estas manifestaciones de arte 
rupestre aparecieron en los mon-
tes de las aldeas de Alende, Lamo-
sa y Painceiros, siendo en esta úl-
tima en donde aparecieron las 
más interesantes. 

Una de ellas muestra un único 
ciervo con el cuello completa-
mente erguido en actitud típica 
de brama, probablemente un ma-
cho joven por su escasa corna-
menta, y la otra tiene un conjunto 
de círculos concéntricos agrupa-
dos, algunos de buen tamaño y 
cierta complejidad. 

En la aldea de Lamosa aparecie-
ron dos piedras más con círculos 
concéntricos y el quinto hallazgo, 

en Alende, estaba cerca de un ca-
mino por el que pasarán los corre-
dores de este trail. 

“El caso de Campo Lameiro y 
ayuntamientos limítrofes es algo 
excepcional en el mundo del ar-
te rupestre, un valor que tendría-
mos que proteger y cuidar pues 
es una manifestación cultural que 
ha llegado hasta nosotros desde 
la prehistoria”, aseguran desde es-
te colectivo.

CAMPO LAMEIRO

REDACCIÓN

POIO

R. P.

Está situado en una parcela de la calle Valiña

Visita del alcalde al aparcamiento.  // FdV

Nuevo aparcamiento de más 
de 150 plazas en la “Finca 
de la Coca-Cola” en Poio

Uno de los petroglifos de Campo Lameiro.  // FdV

 Se trata de cinco petroglifos inéditos que estaban sin inventariar 
 Están situados en las parroquias de Alende, Lamosa y Painceiros

Descubren durante un trail en 
Campo Lameiro cinco nuevas 
estaciones de arte rupestre 

La conselleira de Infraestructuras 
y Movilidad, Ethel Vázquez, avanzó 
ayer la licitación de las obras para 
completar la mejora integral de la 
carretera PO-235 en el concello de 
A Lama, que supondrán una inver-
sión autonómica de 3,9 millones de 
euros. 

Vázquez, junto con el delegado 
territorial de la Xunta en Pontevedra, 
Agustín Reguera, y el alcalde de A 
Lama, David Carrera, se trasladó has-
ta la Casa Consistorial para presen-
tar las nuevas actuaciones en esta 
vía a su paso por el municipio, que 
se añaden a las ya realizadas ante-
riormente, con una inversión de ca-
si 3,7 millones de euros. 

La conselleira explicó que la 
Xunta ha licitado por cerca de 3,5 
millones las obras de la 3ª fase de 
acondicionamiento de la PO-235, a 
lo largo de casi 7 kilómetros, entre la 
parroquia de Seixido y hasta A Por-
tela da Cruz, ya en el límite con la 
provincia de Ourense, que tienen 
como objetivo mejorar las condicio-
nes de circulación, facilitando des-
plazamientos más cómodos y segu-
ros a los vecinos. 

Precisó que, con los terrenos ne-
cesarios para su ejecución, la expro-
piación de 150 predios, la inversión 
autonómica asciende a 3,9 millones 
de euros.  

Las empresas interesadas en este 
contrato tienen de plazo hasta el 8 
de enero para presentar sus ofertas. 
La titular de Infraestructuras y Movi-

lidad precisó que después se conti-
nuará con los trámites necesarios 
para iniciar los trabajos en primave-
ra, con un plazo de ejecución de 12 
meses. Explicó que la Xunta avanza-
rá en paralelo en la adjudicación y 
en la tramitación de las expropiacio-

nes. De hecho, concretó, este mismo 
mes de diciembre se publicará en el 
Diario Oficial de Galicia las fechas 
para el levantamiento de las actas 
previas y de ocupación de los terre-
nos afectados, que se realizarán en 
los meses de febrero y de marzo.

El CEIP Manuel Cordo Bou-
llosa, en Ponte Caldelas, es una 
de las ocho escuelas seleccio-
nadas por la Fundación María 
José Jove en toda Galicia para 
la III edición de “El MUV en la 
escuela rural”: un programa 
con el que la entidad quiere fo-
mentar la accesibilidad a la cul-
tura y, especialmente, al arte 
contemporáneo, de los meno-
res del rural gallego. Se trata de 
un programa de la Fundación 
María José Jove (FMJJ) que lle-
va físicamente su Museo Virtual 
(MUV) a las escuelas rurales y 
con el que contribuye a elimi-
nar alguno de los obstáculos a 
los que estos centros se enfren-
tan día a día. “El MUV en la es-
cuela rural” se desarrollará de 
enero a junio de 2024 y estará 
en cada escuela tres semanas.

PONTE CALDELAS

REDACCIÓN

A LAMA

REDACCIÓN

El CEIP Manuel 
Cordo Boullosa, 
seleccionado para 
“El MUV en la 
escuela rural”

La conselleira explicando el proyecto ayer en el Concello.  // FdV

Se intervendrá en 7 kilómetros de esta vía, desde 
la parroquia de Seixido hasta A Portela da Cruz

La Xunta invierte casi 
cuatro millones de euros  
en la mejora integral de la 
carretera PO-235 en A Lama
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El CEIP As 
Bizocas acogerá 
el programa 
‘El MUV en la 
escuela rural’

O GROVE. El CEIP As Bizocas 
de O Grove es una de las ocho 
escuelas seleccionadas por la 
Fundación María José Jove en 
toda Galicia para la III edición 
de El MUV en la escuela ru-
ral, un programa con el que 
la entidad quiere fomentar la 
accesibilidad a la cultura y, es-
pecialmente, al arte contem-
poráneo, de los menores del 
rural gallego. 

Se trata de un programa de 
la Fundación María José Jove 
(FMJJ) que lleva físicamente su 
Museo Virtual (MUV) a las es-
cuelas rurales y con el que con-
tribuye a eliminar alguno de 
los obstáculos a los que estos 
centros se enfrentan día a día. 
El MUV en la escuela rural se 
desarrollará de enero a junio 
de 2024 y estará en cada escue-
la tres semanas, durante las 
cuales alumnado y docentes 
podrán visitarlo e implemen-
tar los recursos creados duran-
te la formación. Para llevarlo a 
cabo, la Fundación habilitará 
en el centro educativo un es-
pacio con ordenador y gafas de 
realidad virtual.

A la hora de seleccionar la 
escuela se tuvo en cuenta que 
se trata de una comunidad 
educativa en sintonía con las 
metodologías activas, siendo 
receptivos a mejorar y ofrecer 
aprendizajes que permitan a 
su alumnado el desarrollo óp-
timo de sus capacidades.
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El CEIP Cordo 
Boullosa, elegido 
para un programa 
de la Fundación 
María José Jove

El CEIP Manuel Cordo Bou-
llosa de Ponte Caldelas es uno 
de los ocho centros educati-
vos seleccionados por la Fun-
dación María José Jove en to-
da Galicia en la tercera edi-
ción de su programa para 
acercar el arte contemporá-
neo a escolares del rural. Se 
trata de una iniciativa con la 
que la entidad quiere fomen-
tar la accesibilidad a la cultu-
ra y  al arte contemporáneo de 
los menores del rural gallego.

En esta actividad la funda-
ción lleva físicamente su Mu-
seo Virtual (MUV) a las es-
cuelas rurales para contribuir 
a eliminar alguno de los obs-
táculos a los que se enfren-
tan en su día a día. El progra-
ma El MUV en la escuela ru-

ral se desarrollará entre ene-
ro y junio del 2024 y estará en 
cada centro tres semanas. Del 
CEIP Cordo Boullosa, que tie-
ne 240 alumnos, la fundación 
valoró que sea un centro «in-
merso en un cambio de me-
todología enfocada a pedago-
gías más activas».

PONTEVEDRA / LA VOZ
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Dos escuelas de la comarca de 
Sarria han sido seleccionadas pa-
ra participar en el programa «El 
MUV en la escuela rural», que 
brindará a los alumnos la opor-
tunidad de visitar un museo vir-
tual desde el aula. La Fundación 
María José Jove llevará esta ini-
ciativa a ocho colegios de Gali-
cia, siendo los de O Páramo y Pa-
radela los únicos de Lugo. 

El Plurilingüe San Miguel de 
Paradela y el CEIP de O Pára-
mo serán partícipes del progra-
ma para fomentar la accesibili-
dad a la cultura de los menores 
del rural gallego, concretamente 
del arte contemporáneo. La Fun-
dación trasladará físicamente su 
Museo Virtual a estos dos cen-
tros, para contribuir a eliminar 
los obstáculos a los que se en-
frentan a diario para poder acer-
car la cultura a los alumnos así 
como implantar en el progra-
ma lectivo el uso de nuevas tec-
nologías.

«El MUV en la escuela rural» 
se desarrollará de enero a junio 

de 2024 y estará en cada escuela 
tres meses. Habilitará en el cen-
tro educativo un espacio con or-
denador y gafas de realidad vir-
tual, que los docentes y alumnos 
podrán visitar e implementar en 
los recursos para la formación 
impartida. 

El acceso al arte contemporá-
neo se fomenta desde la intro-
ducción de las nuevas tecnolo-
gías en las aulas y de herramien-
tas interactivas. «Se persigue po-
tenciar el pensamiento artístico, 

fomentar la conciencia ambien-
tal y utilizar las prácticas artísti-
cas como herramientas transver-
sales de los centros educativos», 
explican desde la Fundación.

El colegio de Paradela cuenta 
actualmente con 48 alumnos y 
el de O Páramo tiene 45. El pro-
grama se aplicará en el segun-
do ciclo de Educación Infantil y 
en el primer ciclo de Primaria. 
El curso pasado ya se implantó 
en el CPI Poeta Uxío Novoney-
ra en Folgoso do Courel. 

Los colegios de O Páramo y 
Paradela tendrán museo virtual
Usarán gafas de realidad virtual para ver arte contemporáneo

U. C.

LUGO / LA VOZ

El programa está impulsado por la Fundación María José Jove.
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El CRA Boqueixón-Vedra Neira Vi-
las ha sido seleccionado, junto a 
otros 7 centros educativos gallegos, 
por la Fundación María José Jove  
para la tercera edición de El MUV 
en la escuela rural, un programa 
con el que la entidad quiere fomen-
tar la accesibilidad a la cultura –es-
pecialmente, al arte contemporá-
neo– de los menores del rural galle-
go y, en este caso, del entorno de la 
comarca compostelana. Además, 
los ocho proyectos favorecerán el 
intercambio de información entre 
los propios centros el próximo año. 

Se trata de un programa de la Fun-
dación María José Jove (FMJJ) que 
lleva físicamente su Museo Virtual 
(MUV) a las escuelas rurales y con el 
que contribuye a eliminar algunos de 
los obstáculos a los que estos centros 
se enfrentan día a día. El MUV en la 
escuela rural se desarrollará de ene-
ro a junio de 2024 y estará en cada es-
cuela 3 semanas, durante las cuales 
alumnado y docentes podrán visitar-
lo e implementar los recursos crea-
dos durante la formación. Para lle-
varlo a cabo, la fundación habilitará 
en el centro educativo un espacio con 
ordenador y gafas de realidad virtual.  

Hay que recordar que el CRA de 
Boqueixón-Vedra Neira Vilas es una 
agrupación rural formada por media 
docena de escuelas unitarias y con 
un alumnado que suma 65 menores. 
Incluye las tres escuelas de Bo-

queixón: EI de Sergude, EI de Cam-
porrapado y EI de Lestedo y dos de 
Vedra: EI de San Fins y EI de San Mi-
guel de Sarandón, con aulas mixtas 
de EI y EP, y sin olvidar la EI San Xián, 
divida en dos aulas. Son colegios que 
fomentan el desarrollo de metodo-
logías activas, motivadoras e inclu-
sivas, aprovechando y valorando los 
recursos del entorno más próximo y 
propiciando la colaboración, cerca-
nía y participación de las familias. 

 Junto a ellas estará el CEIP Plu-
rilingue San Miguel de Paradela (Pa-
radela); CEIP Plurilingüe do Páramo 
(O Páramo); CEIP Plurilingüe Ra-
món Otero Pedrayo (Amoeiro); CEIP 
de Casaio (Carballeda de Valdeo-
rras); CEIP As Bizocas (O Grove); el 
CPI Armando Cotarelo Valledor (Boi-
morto) y el CEIP Manuel Cordo Bou-
llosa (Ponte Caldelas).   

Desde el área de arte de la Funda-
ción María José Jove y del entorno 

virtual MUV se exploran nuevos con-
textos para hacer más accesible la 
cultura y el arte contemporáneo, in-
troduciendo las nuevas tecnologías 
en las aulas a través de acciones cul-
turales interactivas; potenciar el pen-
samiento artístico en el alumnado 
como vehículo de relación; fomentar 
la conciencia ambiental y valores pa-
ra la preservación medioambiental, 
así como usar las prácticas artísticas 
como herramientas transversales. 

MARCOS MANTEIGA 
Vedra

Alumnos del CEIP Monte Baliño empleando el simulador de realidad virtual que incorpora el MUV/ FUNDACIÓN

La fundación llevará su centro MUV dedicado al arte contemporáneo a ocho colegios o 
agrupaciones del rural // Estará en cada uno tres semanas e incluye realidad aumentada

Escogen a las escuelas de Boqueixón y Vedra 
para formación y sede del Museo Virtual Jove
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El Colegio Rural Agrupado 
(CRA) Neira Vilas, que com-
parten Boqueixón y Vedra, y el 
Centro Público Integrado (CPI) 
Armando Cotarelo Valledor, de 
Boimorto, son dos de los ocho 
centros educativos que la Fun-
dación María José Jove selec-
cionó, en la comunidad galle-
ga, para desarrollar el progra-
ma «El MUV en la escuela ru-
ral», una iniciativa con la que 
la entidad persigue fomentar el 
acceso a la cultura, y, especial-
mente, al arte contemporáneo 

de los escolares de la zona ru-
ral. El programa, que este cur-
so alcanza su tercera edición, se 
desarrollará de enero a junio, y 
tendrá una duración de tres se-
manas en cada uno de los cen-
tros seleccionados. 

Durante ese tiempo, el alum-
nado y sus docentes podrán 
acceder al museo virtual de la 
Fundación María José Jove, que 
pone a disposición esa herra-
mienta que permite, a través de 
un ordenador y gafas de reali-
dad virtual, visitar e implemen-
tar recursos educativos. 

El CRA Neira Vilas y el CPI de 
Boimorto participarán en un 
programa de difusión de arte
ARZÚA / LA VOZ
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Los colegios de 
Amoeiro y Casaio 
disfrutarán de 
un museo virtual

Los centros de educación in-
fantil y primaria de Amoei-
ro y de Casaio (en Carballe-
da de Valdeorras) son los dos 
colegios ourensanos seleccio-
nados por la Fundación Ma-
ría José Jove para la tercera 
edición de su programa «El 
MUV en la escuela rural». El 
plan pretende fomentar la ac-
cesibilidad a la cultura y, es-
pecialmente, al arte contem-
poráneo, de los menores del 
rural gallego con actividades 
como el acceso al primer mu-
seo 100 % virtual de España. 

OURENSE / LA VOZ
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As Bizocas 
acogerá durante 
tres semanas
un museo de
arte virtual

El CEIP As Bizocas, de O Gro-
ve ha sido seleccionado por la 
Fundación María José Jove pa-
ra participar en la tercera edi-
ción de El MUV en la escuela 
rural, un programa que acer-
ca el arte contemporáneo a 
los escolares a través su Mu-
seo Virtual, y que se llevará a 
cabo entre los meses de ene-
ro y junio del año que viene.

El colegio grovense es uno 
de los ocho centros educati-
vos gallegos que han sido es-
cogidos para participar en un 
programa que pretende hacer 
más accesible la cultura, intro-
duciendo nuevas tecnologías 
en las aulas que potencien el 
pensamiento artístico entre 
el alumnado.

Gafas virtuales

La fundación habilitará en los 
centros un espacio con orde-
nador y gafas virtuales. El mu-
seo virtual estará tres sema-
nas en cada colegio para que 
docentes y estudiantes pue-
dan visitarlo e implementar 
los recursos creados durante 
la formación. Se trata de un 
proyecto colaborativo entre 
las escuelas seleccionadas, «a 
través de que generar un red 
de intercambio de saberes», 
cuentan desde la entidad. Ca-
da centro tendrá su propio 
cuaderno de bitácora digital 
para compartir experiencias.

L. CASTRO O GROVE / LA VOZ
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En Betanzos, decir Noel a secas 
es citar a un jovencísimo lucha-
dor. Su nombre sigue adherido a 
esta ciudad, que un día salió en 
masa a caminar en una actividad 
para recaudar fondos para ayu-
darle en su guerra contra un tu-
mor cerebral. Durante meses hu-
bo decenas de iniciativas solida-
rias. Noel se fue el 15 de junio del 
año pasado pero, ya se ha dicho, 
su nombre sigue latiendo como 
una marca de lucha y resistencia.

Por eso alguna de esas acti-
vidades siguen vigentes, como 
el calendario que diseñan cada 
Navidad los estudiantes del IES 
Francisco Aguiar, el instituto de 
Betanzos donde Noel debería es-
tar cursando primero de bachi-
llerato. Se vende por 5 euros en 
el propio centro escolar o en los 
comercios asociados a Acebe. La 
recaudación se destina a finan-
ciar una línea de investigación 
para el tratamiento del medulo-
blastoma. 

Sonia, la madre de Noel, tam-
bién contribuye a la causa con 
la venta de lotería del 22 de di-
ciembre con un recargo a bene-
ficio de la fundación Cris con-
tra el Cáncer, el nexo de unión 
entre los fondos y la investiga-
ción médica. «Pero el verdade-
ro legado es el calendario, se ha-
ce en su nombre, en su institu-
to, entre sus compañeros, y el 
director del centro ya ha confir-
mado que es algo que se repeti-
rá todos los años», señala Sonia 

El calendario de Noel mantiene vivo su 
legado 18 meses después de su adiós

T. SILVA

BETANZOS / LA VOZ

Los alumnos del IES Francisco Aguiar posan con sus dibujos seleccionados para el almanaque.

González. El calendario llega a 
la quinta edición y seguirá su-
mando. También está implica-
da la Fundación María José Jo-
ve, que se hace cargo de los gas-
tos de impresión.

Pero lo más especial es la crea-
tividad de los alumnos puesta 
al servicio del recuerdo de Noel 
Balsa González. Alrededor de 250 
estudiantes del Francisco Aguiar, 
la mayoría de primero y terce-
ro de la ESO, participaron con 
sus respectivos dibujos y, un año 
más, sorprendió la calidad de las 
propuestas.

Difíciles de descartar

«Se selecciona una imagen para 
un mes del año, pero algunas son 
tan difíciles de descartar que en 
la página final se hace un apéndi-
ce para una posible segunda pro-

puesta de calendario», indica el 
director del instituto, Francisco 
Rodríguez. «En general partici-
pan alumnos que tienen asigna-
turas de plástica, pero está abier-
to a todo el instituto, de hecho 
tenemos alumnos que acuden a 
clase de la dibujante María José 
Barbeito, y el nivel de las obras 

es altísimo», alaba el docente. 
Desde la propia fundación Ma-

ría José Jove aplauden el entu-
siasmo y la creatividad de los 
alumnos de Irene Sanmartín Do-
pico, Silvia Díaz Piñeiro y Xosé 
Manuel Rey Bao, «que volvieron 
a dificultar la elección de los di-
bujos con los que ilustrar cada 
uno de los doce meses del pró-
ximo 2024. Ante la calidad de la 
mayoría de los trabajos, optamos 
de nuevo por componer el calen-
dario alternativo». 

También destacan la labor de 
Carmen Miragaya, encargada de 
la maquetación de un calenda-
rio que nació para ayudar a un 
compañero de clase y que hoy 
sigue vivo como el legado deja-
do por Noel: luchar y ayudar sin 
descanso contra las crueles en-
fermedades.

En su instituto de Betanzos recaudan fondos para investigar contra tumores

Noel, en el aula a principios del 

curso 2019-2020. CÉSAR DELGADO
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El CRAT recibe al 
Olímpico en la 
tercera jornada 
de la Liga 
Iberdrola

El CRAT Residencia Rialta re-
cibe hoy (12.00 horas, Rugby 
TV) en Elviña al Olímpico de 
Pozuelo, en la tercera jorna-
da de competición de la Liga 
Iberdrola. El equipo entrenado 
por Pablo Artime y Juan Pablo 
Chorny llega al encuentro con 
cinco puntos tras sus choques 
ante el Sant Cugat y el Maja-
dahonda. Enfrente, el Olímpi-
co de Pozuelo, en la séptima 
posición, con cuatro puntos. 

El conjunto coruñés busca 
hoy rehacerse tras la derro-
ta frente a las majariegas pa-
ra ascender en una apretada 
clasificación en la que todos 
los equipos excepto el Eibar 
han conseguido ganar.

A CORUÑA / LA VOZ

Rugbi
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El artista meco Diego Vites con-
tinúa cosechando éxitos gracias 
a sus proyectos artísticos llevan-
do su obra a distintos espacios de 
la geografía gallega. Ayer mismo 
inauguraba en Vigo, en Svt Espa-
cio de Arte, en la calle Gran Vía, 
una nueva muestra pictórica que 
lleva por título Malaherba y que 
podrá verse hasta el próximo 10 
de febrero. Comisariada por Án-
gel Cerviño, la exposición es una 
oda a la sencillez, una colección 
en la que la pintura se quita to-
das las máscaras, «mostrando su 
desnudez más descarnada», co-
menta el autor y explican en la 
presentación de la muestra. 

Se trata de una serie de obras 
recientes, creadas expresamen-

te para esta muestra en la ciudad 
olívica y fechadas en 2023. Mu-
chas de ellas retoman la icono-
grafía floral, tan presente en el 
universo de Vites, muy frecuente 
en la historia de la pintura tam-
bién y que en sus manos camina 
hacia lo ritual. Lo cierto es que la 
trayectoria artística del groven-
se es totalmente multidiscipli-
nar. Sus intervenciones combi-
nan performance, fotografía, es-
cultura, vídeo e instalación, pero 
la pintura, señalan desde la sala 
SVT, «siempre ha estado presen-
te bajo distintos disfraces y ca-
muflajes». 

La obra estará colgada de las 
paredes del espacio vigués du-
rante los próximos dos meses pa-
ra deleite del público que quie-

ra acudir a verla y descubrir por 
qué derroteros transcurren en 
estos momentos sus proyectos 
actuales. Diego Vites, que se en-
cuentra inmerso en una residen-
cia artística de la Fundación Ma-
ría José Jove y en otro proyecto 
con la Fundación Castelao, ya ex-
puso parte de su obra el año pa-
sado en la Galería Besada, de O 
Grove, con una excelente acogi-
da por parte del público groven-
se que acudió a arroparlo. 

Con esta muestra da un paso 
más para continuar engrosando 
su trayectoria artística que con-
tinúa dando que hablar y le per-
mite seguir explorando su mun-
do creativo interior, que ya ha re-
cabado hasta el momento múlti-
ples reconocimientos.

La muestra pictórica «Malaherba», del 
meco Diego Vites, podrá verse en Vigo
L.C. O GROVE / LA VOZ
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